



WWW.VOGELZANG.ORG

PETITION POUR LE MEYLEMEERSCH

OU ?

Le site du Meylemeersch fait partie de la vallée du Vogelzangbeek à Anderlecht et s'étend sur plus ou moins 20 hectares. Il est délimité à l'ouest par le complexe hospitalier Erasme, au nord par la route de Lennik, à l'est par le cimetière communal d'Anderlecht et au sud par la rue Chant d'Oiseaux.

Environ 7 ha du Meylemeersch ont été classés comme site en 2017. Les 13 ha restants du Meylemeersch sont constructible selon le Plan Régional d'Affectation du Sol (PRAS).

QUI ?

L'asbl CCN Vogelzang CBN défend la nature dans la vallée du Vogelzangbeek, y compris le Meylemeersch. C'est grâce à notre association qu'une grande partie de la nature de la vallée a été préservée. Nous nous battons pour cela depuis presque 30 ans, souvent à contre-courant. Facebook: <https://www.facebook.com/ccnvogelzangcbn/>

<https://www.facebook.com/profile.php?id=100080312213330>

Pétition: <https://www.change.org/meylemeersch>

QUOI ?

Le Meylemeersch est une zone de corridor naturel dans le réseau écologique d'Anderlecht située entre deux zones vertes majeures : la vallée du Vogelzang et la vallée de Neerpede.

Le côté sud du Meylemeersch constitue avec ses vergers de hautes tiges, ses haies, ses rangées de saules têtards, la ruine d'une ancienne ferme, une relique d'anciens paysages bucoliques du Pajottenland. Sur le côté nord, une friche herbeuse riche en biodiversité a remplacé les anciennes cultures maraîchères. La grande variété d'habitats du Meylemeersch, qui alternent les uns avec les autres, expliquent la très grande biodiversité présente aujourd'hui.

Parmi les nombreuses espèces, plusieurs sont très rares ou même totalement absentes ailleurs à Bruxelles. Quant à la faune présente, le Meylemeersch est le dernier lieu de reproduction connu de la chouette chevêche sur le territoire bruxellois, une colonie de corbeaux freux habite dans la zone boisée et on y retrouve notamment le faucon crécerelle, des chevreuils, plusieurs espèces d'abeilles sauvages, ainsi qu'un nombre exceptionnel de papillons. La présence d'eau et de prairies constitue un habitat approprié pour plusieurs espèces de batraciens et pour 7 espèces différentes de chauves-souris.

Quant à la flore, plusieurs alignements de saules-têtards qui marquent les anciennes délimitations des parcelles agricoles sont exceptionnellement bien conservés et des arbres fruitiers haute tige présents sur le site comptent parmi les plus anciens de Bruxelles. Ces vieux arbres sont importants pour la biodiversité, ils abritent de nombreux insectes et leurs cavités constituent un habitat pour les chauves-souris et les oiseaux. Certains arbres ont cent ans ou plus.

COMMENT ?

Au cours des deux dernières années, nous avons mené plusieurs actions pour faire connaître nos revendications. Nous avons lancé une pétition qui a recueilli 2.000 signatures ; en novembre 2021, nous avons interpellé le Conseil communal ; en juin 2022 nous avons organisé une marche qui a été largement couverte par la presse. Avec le collectif TuiniersForum des Jardiniers, nous sommes allés discuter avec plusieurs ministres bruxellois et autorités publiques pour défendre notre position concernant la conservation de la nature et des espaces ouverts en Région bruxelloise. Enfin, nous avons préparé un dossier pour demander le classement des 13 ha de nature dépourvus d'un statut de protection dans la vallée du Meylemeersch. Nous avons transmis notre dossier à Urban Brussels le 27/04 et l'avons transmis au Collège des Bourgmestre et Échevins le 1/05 en leur demandant de soutenir notre dossier. Le 22 juin, nous avons à nouveau interpellé le conseil communal.

POURQUOI ?

La vallée du Vogelzangbeek étant une entité ininterrompue relativement grande par rapport aux normes bruxelloises, la nature s'y est développée comme un écosystème sain et stable, dans lequel les plantes et les animaux qui y sont présents forment un écosystème équilibré. Une zone comme le Meylemeersch constitue un réservoir pour la conservation des espèces, et notamment des espèces menacées. Grâce à ces réservoirs, les espèces peuvent être préservées pour ensuite espérer retrouver une place dans d'autres zones vertes de la ville.

Par ailleurs, l'espace contribue au rafraîchissement de la ville pendant les canicules devenues de plus en plus fréquentes. Les parcelles boisées et les friches herbeuses, en outre, ont une grande capacité de stockage de CO₂. Les gaz à effet de serre stockés seront libérés dans l'atmosphère en cas d'exploitation éventuelle du site. Comme le Meylemeersch fait partie de la vallée, la zone joue également un rôle important dans la gestion des eaux de pluie.

Enfin, le site offre des vues extraordinaires sur toute la vallée et agit comme une fenêtre ouverte sur la ville d'un côté et sur le Pajottenland de l'autre côté.

Ajoutons encore que la zone du Meylemeersch remplit une importante fonction sociale et éducative en tant que lieu de rencontre, lieu de ressourcement et lieu où les jeunes qui grandissent dans un environnement urbain peuvent s'émerveiller devant la nature sauvage. Elle est également essentielle pour la santé mentale et physique de la population.